

NAVARRA

Programa electoral desarrollado

The logo for the political party VOX, consisting of the word "VOX" in a bold, green, sans-serif font.

Índice

12 medidas para Navarra (resumidas)	3
12 medidas para Navarra (desarrolladas)	9
1. Defensa del derecho a hablar en español frente al expansionismo separatista ...	9
2. Reducción drástica del gasto político superfluo	10
3. Rebaja radical los impuestos para compensar el aumento del coste de la vida .	12
4. Protección de nuestros trabajadores y de la industria navarra.....	13
5. Defensa de nuestro sector primario frente a la burocracia y el ecologismo radical	16
6. Concordia en nuestra tierra y defensa de la permanencia de la Guardia Civil en Navarra.....	18
7. Cuidar a la familia y apoyo a la natalidad	19
8. Defensa de una educación de calidad que garantice la igualdad de oportunidades y libre de adoctrinamiento.....	22
9. Mejora de la sanidad, los servicios públicos y las infraestructuras.....	24
11. Garantizar la seguridad de nuestros barrios y luchar contra la inmigración ilegal	27
12. Derogación de todas las leyes totalitarias de la izquierda radical	29

12 medidas para Navarra (resumidas)

1. Defensa del derecho a hablar en español frente al expansionismo separatista

Los distintos gobiernos autonómicos han sido permisivos y han alentado el expansionismo separatista que supone una amenaza para la unidad de España y la propia existencia de Navarra. Vamos a terminar con la utilización política artificial, pagada con dinero público, que el separatismo ha hecho del vascuence y a protegerlo como una riqueza cultural más de España en aquellas zonas de Navarra donde tradicionalmente ha tenido arraigo. Vamos a reivindicar las distintas variedades del vascuence propias de nuestra región y a terminar con la imposición y homogeneización artificial que pretende el separatismo. Defenderemos el uso del español y, en la contratación pública o privada, el desconocimiento del vascuence no será una penalización, ni su conocimiento una exigencia o imposición. Vamos a respetar la toponimia tradicional de todos nuestros pueblos y garantizar los derechos de los navarros a expresarse en su lengua materna y terminar con la promoción artificial de políticas lingüísticas mediante subvenciones y restricciones. Cerraremos el Euskarabidea, que en la actualidad no promueve el conocimiento imparcial de las variedades dialectales del vascuence en Navarra, sino que es un órgano ideológico al servicio de la agenda separatista, sin perjuicio de que se facilite la protección y aprendizaje de estos dialectos del vascuence. Promoveremos igualmente el fin de las emisiones de Euskal Irrati Telebista-EITB en Navarra.

2. Reducción drástica del gasto político superfluo

El gobierno de socialistas y separatistas ha disparado el gasto político superfluo que sólo sirve para mantener el estado de bienestar de los políticos. VOX quiere un gobierno reducido al servicio de las familias y las empresas navarras con el menor coste posible para los ciudadanos. Bajaremos el número de consejerías. Vamos a reducir drásticamente el personal elegido a dedo y los altos cargos políticos. Vamos a mejorar las condiciones laborales y salariales de los empleados públicos que hayan accedido de acuerdo con principios de mérito y capacidad, en especial de sanitarios y docentes. Vamos a suprimir las subvenciones a los partidos políticos, la patronal y los sindicatos. Reformaremos la Ley Foral 11/2005, de 9 de noviembre, de Subvenciones y la Ley Foral 2/2018, de 13 de abril, de Contratos Públicos, para que ninguna asociación o institución que promueva el separatismo o la exaltación del terrorismo pueda percibir un solo céntimo de dinero público vía subvenciones o contrataciones: sólo las entidades con acreditada utilidad pública o interés social accederán a financiación pública. Impulsaremos una reforma de las normas de función pública de forma que no pueda acceder al empleo público ningún condenado por terrorismo o pederastia.

3. Rebajar radicalmente los impuestos para compensar el aumento del coste de la vida

Los únicos beneficiados del Convenio Económico entre el Estado y la Comunidad Foral de Navarra han sido los distintos gobiernos autonómicos, que no han trasladado a las familias y empresas el injusto privilegio fiscal incompatible con la tradicional solidaridad navarra, y a las que gravan con altísimos impuestos. Este convenio tampoco ha servido para mejorar los servicios públicos navarros, sólo para crear una administración autonómica desorbitada que no sirve a los intereses de los navarros; además, en plena emergencia social y económica las administraciones públicas se han beneficiado del alza de precios que castiga a familias y empresas. VOX respeta y defiende los Fueros de carácter civil en su vertiente privada (familia, matrimonio, sucesiones), que han sido desnaturalizados y degenerados en un sistema injusto de privilegios y ventajas fiscales, de carácter público financiero y tributario. Por eso, suprimiremos el antihistórico Convenio Económico entre el Estado y la Comunidad Foral de Navarra, que sólo beneficia a la élite política, que se ha utilizado como herramienta de chantaje y privilegios, que va contra el principio de igualdad y de solidaridad entre todos los españoles y desfigura la aportación de Navarra a la formación y desarrollo de la unidad nacional española. Impulsaremos la devolución de los beneficios extraordinarios derivados de la inflación y una bajada del IRPF en todos los tramos, hasta lograr su eliminación. Bonificaremos al máximo permitido por la ley los impuestos de Transmisiones Patrimoniales y Actos Jurídicos Documentados, de Patrimonio, de Donaciones y de Sucesiones y estableceremos un sistema de bonificaciones y deducciones para vivienda habitual y empresa familiar.

4. Protección de nuestros trabajadores y de la industria navarra

VOX defiende empleos estables, duraderos y seguros ligados a la industria frente a los partidos que han promovido la deslocalización industrial y la precarización laboral con sus políticas globalistas. Las normas e impuestos verdes, impuestos por el consenso progre con directivas europeas, leyes nacionales y regionales que asfixian y han expulsado a las fábricas y empresas de nuestra tierra. Estableceremos la prioridad nacional en el acceso a las ayudas sociales para los españoles. La energía es un elemento fundamental para la prosperidad, el bienestar de la sociedad y la propia soberanía y continuidad del Estado, y Navarra será pionera en promover el desarrollo de todas las fuentes de energía necesarias para asegurar una factura energética barata y sostenible.

5. Defender nuestra agricultura y ganadería de la burocracia y el ecologismo radical

Vamos a derogar la Ley de Cambio Climático de Navarra y a defender el mantenimiento de los puestos de trabajo amenazados por las leyes climáticas. El sector primario está amenazado por todas las leyes climáticas y las agendas globalistas. Impulsaremos bonificaciones fiscales y ayudas directas para nuestro sector primario, así como una PAC justa. Defenderemos a nuestros agricultores de la competencia desleal de productos provenientes de terceros países y promoveremos el consumo de producto nacional. Defenderemos el trabajo de nuestros ganaderos y pastores, fundamentales para garantizar nuestra soberanía alimentaria y que son atacados por el movimiento animalista y la importante labor que realizan frente a la criminalización de las activistas progres urbanitas. Defenderemos la caza puesto que la actividad cinegética es esencial para preservar la fauna y los espacios naturales de nuestra región; así como la tauromaquia y las escuelas taurinas, elemento central de nuestras fiestas. Tomaremos las medidas necesarias para apoyar al sector vitivinícola de Navarra y defenderemos la unidad de la DOPC Rioja.

6. Procurar la concordia en nuestra tierra y defender la permanencia de la Guardia Civil

Defenderemos a la Guardia Civil, la Policía Nacional, la Policía Foral y las Policías Locales frente al acoso separatista, y aseguraremos la actividad de los cuatro Cuerpos en nuestra región. Presionaremos para que la Guardia Civil recupere sus competencias en Tráfico y Seguridad Vial. Vamos a proteger el rico patrimonio de Navarra, los símbolos nacionales y regionales y a recuperar la presencia de la Bandera de España y de la Enseña de Navarra en todos los municipios de nuestra región. Durante demasiado tiempo, en muchos pueblos de nuestra tierra se ha hecho imposible expresar el carácter profundamente español de los navarros que nos ha caracterizado siempre. Retiraremos las subvenciones y financiación a todos los ayuntamientos que no cumplan con la Ley 39/1981, de 28 de octubre, por la que se regula el uso de la bandera de España y la Diputación Foral se personará en las causas contra las entidades locales que la incumplan. No vamos a consentir la celebración de *ongi etorri* ni cualquier otra exaltación del terrorismo en Navarra. Cumpliremos con nuestro deber de reconocimiento al sufrimiento de las víctimas del terrorismo, defenderemos su memoria y dignidad y combatiremos a los herederos políticos de los terroristas en las instituciones. Promoveremos la ilegalización de los partidos separatistas que pretenden romper la unidad nacional y quebrar la convivencia entre españoles, empezando por los cómplices de ETA a los que el Partido Socialista ha puesto a los mandos del gobierno nacional y regional. Frente a los propósitos de destruir obras y monumentos para modificar nuestra historia, conservaremos y enriqueceremos el legado de nuestros mayores.

7. Cuidar a la familia y apoyo a la natalidad

Vamos a poner a la familia en el centro de todas las políticas públicas. Haremos que para la aprobación de toda norma y presupuesto se tenga en cuenta el impacto que estos tendrán para las familias, especialmente en materias como educación, transporte, fiscalidad, vivienda y energía. Tenemos que recuperar la vitalidad de nuestros pueblos y ciudades, combatiendo la despoblación con medidas que hagan nuestras comarcas atractivas y amables para la llegada de familias y empresas. Navarra es una de las regiones con menos nacimientos de España, con años en los que han fallecido más personas de las que han nacido. Queremos que nuestros jóvenes tengan las mismas oportunidades que tuvieron sus padres y abuelos. Para ello, debemos empezar por asegurarles el apoyo de la administración a quienes quieren formar una familia. Impulsaremos ayudas directas progresivas por número de hijos, facilidades en el acceso a la vivienda digna y adecuada para nuestros jóvenes y familias, bonificaciones y un amplio número de deducciones a las familias, especialmente las numerosas, para suministros básicos y productos esenciales, actividades socioculturales, material escolar, tarjeta de transporte, el cambio de vehículo a uno familiar y comedores escolares. Asimismo, ampliaremos los incentivos a guarderías, ayuda doméstica y cuidados en residencias. Implantaremos medidas efectivas de conciliación de la vida personal, familiar y laboral de trabajadores y empleados públicos, y medidas que hagan frente a la brecha maternal que penaliza a las mujeres por el hecho de ser madres. Defenderemos el derecho a la vida y la dignidad de todos frente a la cultura del abandono y la muerte.

8. Defensa de una educación de calidad que garantice la igualdad de oportunidades y libre de adoctrinamiento

Los hijos no son del Estado ni de la Consejería de educación de turno. Estamos decididos a garantizar los derechos de los padres a educar a sus hijos y, en consecuencia, las familias participarán en el proceso educativo de sus hijos, podrán elegir el modelo educativo que prefieran y tendrán asegurado el derecho a estudiar en español en cualquier parte de Navarra. Vamos a fomentar el respeto y la autoridad del profesorado; proporcionaremos una educación de calidad que conjugue la formación científica y humanística. Expulsaremos a los comisarios ideológicos de las escuelas. Impulsaremos un generoso plan de becas que garantice la igualdad de oportunidades para que, a través del mérito y el esfuerzo, nuestros jóvenes puedan alcanzar sus metas académicas y laborales con independencia de la situación económica de sus familias. Apoyaremos tanto la educación universitaria como la formación profesional para que nuestros jóvenes adquieran las herramientas necesarias para acceder a un empleo o emprender una iniciativa personal y

fomentaremos el deporte y el estilo de vida saludable como motores de desarrollo personal y familiar de nuestra juventud.

9. Mejora de la Sanidad, los servicios públicos y las infraestructuras

Una sociedad que no cuida de los suyos es una sociedad abocada al fracaso; estableceremos políticas eficaces y eficientes en toda la región para que los servicios públicos de calidad e innovadores y las infraestructuras estén al servicio de nuestras familias y empresas, poniendo especial atención a las zonas rurales. Implantaremos la prioridad nacional en el acceso a las ayudas sociales. Las deficientes políticas de las sucesivas Consejerías de Sanidad han ocasionado un deterioro en la asistencia sanitaria con horarios incompatibles con la conciliación familiar y han producido un aumento indeseable en las listas de espera. Dignificaremos la profesión de la salud con una mejora de las condiciones laborales y salariales para profesionales de la medicina, la enfermería y sanitarios. Impulsaremos un modelo de atención a la salud mental. Garantizaremos por ley que ningún médico, enfermero o farmacéutico se vea obligado contra su conciencia a participar en tratamientos intrusivos contrarios a la integridad física como los previstos en las leyes trans o las que atentan contra el derecho a la vida como en los casos de aborto o eutanasia. Se garantizará que el único idioma requerido para trabajar en el sistema sanitario sea el español.

10. En defensa de nuestra identidad y tradiciones

Frente a los intentos de su desnaturalización, ampararemos las celebraciones entrañables de nuestros valles y merindades, y las fiestas patronales, las de Santa Ana de Tudela, las de Estella, las de San Fermín de Pamplona, etc. de forma que las Fiestas recuperen su respetuoso carácter comunitario y así todos los navarros y sus familias disfruten de ellas en un clima de alegría, de libertad y de seguridad, amenazada por la conflictividad de la izquierda abertzale y radicalizada. Promocionaremos el Camino de Santiago, importantísimo bien cultural, económico y natural, y también espiritual, protegiendo los monumentos y parajes por los que discurre. Defenderemos la riqueza y variedad de la celebración de nuestra identidad, de la Navidad y Semana Santa en Navarra, donde ha pervivido rituales medievales con gran fidelidad a la tradición, son todas contribución preciosa a la vida espiritual de Navarra y de España. Protegeremos la riqueza y variedad de nuestro folclore y tradiciones, danzas y música, la jota, el baile de la era, el paloteado, los volantes y las formas tradicionales de la mutildantza o la ezpatadantza, las auroras, las canciones populares en lengua vasca. Los festejos taurinos, las mascaradas de Lanz, los carnavales de Ituren y Zubieta, las javieradas, las romerías a Roncesvalles y Aralar, la celebración del Misterio de Obanos o del Misterio de Reyes de Sangüesa, las fiestas de los Patronos de España y Navarra, Santiago y Javier.

11. Garantizar la seguridad de nuestros barrios y luchar contra la inmigración ilegal

La inseguridad es una realidad que sufren y viven muchos navarros; la delincuencia va aumentando año tras año incluyendo los delitos sexuales. Las políticas multiculturales promovidas por las élites políticas han fracasado y ha tenido como consecuencia la degradación de la convivencia en muchos barrios y pueblos de Navarra. Exigiremos la expulsión del territorio nacional de todos los inmigrantes ilegales y de aquellos en situación legal que cometan delitos graves o de manera reiterada. Exigiremos el cierre de los centros de menas y acabar con todas las ayudas a inmigrantes ilegales. Posibilitaremos la debida coordinación entre fuerzas policiales y dotaremos de todos los de los medios personales, materiales y económicos necesarios para el funcionamiento a nuestras Fuerzas y Cuerpos de Seguridad. Los miembros de las FAS, las FCSE, Instituciones Penitenciarias y Servicio de Vigilancia Aduanera que sirven a España en Navarra serán debidamente reconocidos y apoyados.

12. Derogar todas las leyes totalitarias de la izquierda radical

Vamos a derogar todas las leyes totalitarias de la izquierda aprobadas durante los últimos años por suponer una amenaza para la convivencia y el futuro de los navarros. Derogaremos la Ley Foral 29/2018, de 26 de diciembre, de Lugares de la Memoria Histórica de Navarra y resto de normativa de «memoria "histórica" o "democrática"» que pretende reescribir la historia destruyendo el legado de paz y concordia alcanzadas por nuestros padres y abuelos. Derogaremos las leyes de género y LGTBI+ que pretenden dividir y enfrentar a la sociedad y adoctrinar a nuestros hijos en las aulas; en su lugar, aprobaremos leyes que protejan a todas las víctimas de violencia. Derogaremos las leyes del fanatismo climático que suponen una amenaza para la prosperidad de nuestra región y que debilitan la forma de vida de nuestra gente del campo. Derogaremos la Ley Foral 18/1986, de 15 de diciembre, del euskera, así como toda la normativa aprobada con el objetivo de extender el separatismo vasco en Navarra de manera artificial.

12 medidas para Navarra (desarrolladas)

1. Defensa del derecho a hablar en español frente al expansionismo separatista

- Los distintos gobiernos autonómicos han sido permisivos y han alentado el expansionismo separatista que supone una amenaza para la unidad de España y la propia existencia de Navarra.
 - Terminaremos con la utilización política artificial, pagada con dinero público, que el separatismo ha hecho del vascuence y a protegerlo como una riqueza cultural más de España en aquellas zonas de Navarra donde tradicionalmente ha tenido arraigo.
- Garantizaremos el **derecho a ser educado en español en todo el territorio nacional** y el deber de todos los españoles de conocer la lengua común.
- Garantizaremos la libertad educativa y la enseñanza en español, **derogando la Ley Foral del euskera**.
- Eliminaremos las subvenciones a todas las asociaciones que **pretenden imponer el vascuence como lengua única en las escuelas navarras**.
- Defenderemos el **uso en libertad de las dos lenguas propias de nuestra región** y terminaremos con el uso político que el separatismo ha pretendido hacer del vascuence.
 - En abril de 2023, 200 colectivos sociales se manifestaron ante el Parlamento de Navarra para **exigir que el vascuence sea oficial en toda Navarra**.
 - En mayo de 2023, la prensa se hizo eco de que el **Defensor del Pueblo de Navarra** había publicado la convocatoria de una beca para personas con grado en Derecho y **dirigida exclusivamente a quienes tuviesen un nivel B2 de vascuence**.
- **El conocimiento del vascuence no podrá ser en ningún caso un requisito esencial para acceder a un empleo público**, que además de atentar contra la igualdad y los derechos de los españoles, impide que nuestros servicios públicos incorporen a los mejores profesionales posibles.

- El único baremo que ha de primar en el acceso a la función pública es el de la capacidad, la excelencia y el mérito.
- **Reivindicaremos las distintas variedades del vascuence propias de nuestra región** y terminaremos con la imposición y homogeneización artificial que pretende el separatismo.
- **Respetaremos la toponimia tradicional de todos nuestros pueblos** y garantizaremos los derechos de los navarros a expresarse en su lengua materna y terminar con la promoción artificial de políticas lingüísticas mediante subvenciones y restricciones.
- **Cerraremos el Euskarabidea**, que en la actualidad no promueve el conocimiento imparcial de las variedades dialectales del vascuence en Navarra, sino que es un **órgano ideológico al servicio de la agenda separatista**, sin perjuicio de que se facilite la protección y aprendizaje de estos dialectos del vascuence.
- Promoveremos el **fin de las emisiones de Euskal Irrati Telebista-EITB en Navarra**.

2. Reducción drástica del gasto político superfluo

- El gobierno de socialistas y separatistas ha disparado el gasto político superfluo que sólo sirve para mantener el estado de bienestar de los políticos. **Navarra necesita valentía para eliminar todos los entes públicos que realizan funciones que ya hace o puede y debe asumir el Estado.**
- **Suprimiremos las subvenciones a los partidos políticos y reduciremos drásticamente el gasto político en el Parlamento de Navarra y la Diputación Foral de Navarra.** Igual que hemos hecho nada más llegar a la presidencia de las Cortes de Castilla y León reduciendo la asignación a los grupos políticos. Mientras que las competencias no sean devueltas al Estado, debemos tener unas regiones que destinen sus recursos al bienestar de los españoles, no de los políticos.
- Impulsaremos la **mejora de las condiciones laborales y salariales de los empleados públicos** que hayan accedido de acuerdo con principios de mérito y capacidad, en especial de sanitarios y docentes.
- **Realizaremos una reforma integral de la administración pública navarra para hacerla más eficaz y reducir su tamaño y coste.** Eliminaremos toda la burocracia e

impedimentos de una administración elefantiásica e ineficiente. Queremos un gobierno reducido que garantice que todos los esfuerzos y recursos vayan destinados a prestar unos servicios públicos de calidad.

- **Acabaremos con las subvenciones a los sindicatos, partidos políticos, patronal y chiringuitos ideológicos.** Igual que hemos hecho nada más llegar a la presidencia de las Cortes de Castilla y León reduciendo la asignación a los grupos políticos. Mientras que las competencias no sean devueltas al Estado, debemos tener unas comunidades autónomas que destinen sus recursos al bienestar de los españoles, no de los políticos.
- Modificaremos la Ley Foral de Subvenciones y la Ley Foral de Contratos Públicos, para que **ninguna asociación o institución que promueva el separatismo o la exaltación del terrorismo pueda percibir un solo céntimo de dinero público vía subvenciones o contrataciones:** sólo las entidades con acreditada utilidad pública o interés social accederán a financiación pública.
- Impulsaremos una reforma de las normas de función pública de forma que **no pueda acceder al empleo público ningún condenado por terrorismo o pederastia.**
- **Reduciremos drásticamente todos los trámites y la burocracia.** La administración autonómica reconocerá plena validez a toda disposición administrativa o de cualquier índole operada en territorio nacional de manera que ningún español que quiera establecerse o invertir en Navarra tenga barreras autonómicas. Potenciaremos la administración electrónica garantizando en cualquier caso la atención presencial para quienes así lo deseen.
- El dinero público sí es de alguien, es de quienes pagan sus impuestos. Los vecinos merecen saber el **destino de sus impuestos con total transparencia.** Procederemos a la **fiscalización de los caudales públicos,** la **persecución de la corrupción,** la devolución efectiva de todos los fondos públicos obtenidos ilegalmente y la protección integral de los denunciantes.

3. Rebaja radical los impuestos para compensar el aumento del coste de la vida

- **Suprimiremos el Convenio Económico entre el Estado y la Comunidad Foral de Navarra**
 - **Los únicos beneficiados del Convenio Económico entre el Estado y la Comunidad Foral de Navarra han sido los distintos gobiernos autonómicos**, que no han trasladado a las familias y empresas el injusto privilegio fiscal incompatible con la tradicional solidaridad navarra, y a las que gravan con altísimos impuestos.
 - Este convenio **tampoco ha servido para mejorar los servicios públicos navarros, sólo para crear una administración autonómica desorbitada**; además, en plena emergencia social y económica las administraciones públicas se han beneficiado del alza de precios que castiga a familias y empresas.
 - **VOX respeta y defiende los Fueros de carácter civil en su vertiente privada** (familia, matrimonio, sucesiones), que han sido desnaturalizados y degenerados en un sistema injusto de privilegios y ventajas fiscales, de carácter público financiero y tributario.
 - El antihistórico Convenio Económico entre el Estado y la Comunidad Foral de Navarra **sólo beneficia a la élite política**, que se ha utilizado como herramienta de chantaje y privilegios, que va contra el principio de igualdad y de solidaridad entre todos los españoles y desfigura la aportación de Navarra a la formación y desarrollo de la unidad nacional española.
- Mientras los españoles baten récords en miseria, el Gobierno bate récords en recaudación, evidenciando que el abismo entre el estado de bienestar de los políticos y la cruda realidad de los españoles es cada día más grande. VOX se compromete a **rebajar drásticamente las tasas e impuestos**, directos e indirectos; lo que necesariamente debe ir acompañado de una **reducción radical del gasto político improductivo** que no redunde en mejorar la vida de los españoles.
- Impulsaremos la devolución de los beneficios extraordinarios derivados de la inflación y **rebajaremos el tramo autonómico del IRPF** para todos los intervalos con el objetivo de favorecer la contratación e impulsar la subida generalizada de salarios.

Bonificaremos la penalización por doble pagador en la Declaración de la Renta mediante deducciones en el tramo autonómico del **IRPF**.

- **Reduciremos al máximo el tipo general del Impuesto de Actos Jurídicos Documentados** para fomentar la transmisión de bienes inmuebles y favorecer de esta manera la actividad inmobiliaria, ayudando a reducir así los precios finales de la compra de viviendas y reactivando la actividad económica de un sector que consideramos locomotora económica. Además, en referencia al **Impuesto de Transmisiones Patrimoniales**, proponemos igualmente **bonificaciones en cuota del 100% para compra de vivienda habitual**, cuyo precio sea inferior o igual a 300.000 euros.
- En tanto no se produzca la **derogación del Impuesto de Sucesiones y Donaciones** a nivel estatal, proponemos modificar en Navarra el Impuesto sobre Sucesiones y Donaciones y aplicar a todos los grados la **bonificación del 99%**. A su vez, en tanto no se produzca la **derogación del Impuesto sobre el Patrimonio**, proponemos establecer una **bonificación del 100%** del mismo.
- Rebaja fiscal y programa de deducciones para **incentivar las inversiones en actividades económicas a todos los españoles bajo el principio de igualdad**, y a los extranjeros, promoviendo especialmente la **relocalización de empresas y empleo** deslocalizado en el extranjero, y las inversiones en **economía real** con creación efectiva de empleo.
- En VOX apoyamos decididamente a nuestras **PYMES**, que constituyen la práctica totalidad del tejido empresarial español, a través de **medidas fiscales y crediticias**; y reconocemos y apoyamos la tradición secular del **cooperativismo y la economía social** en nuestra región, y su potencial para generar empleo y riqueza, estrechar lazos sociales y desarrollar nuestro entorno local.

4. Protección de nuestros trabajadores y de la industria navarra

- **Las empresas españolas están sometidas a una normativa asfixiante que les hace competir en inferioridad de condiciones frente a las industrias de terceros países.** Es urgente compensar a nuestras empresas con la imposición de aranceles y barreras a la entrada de todo producto que no cumpla con las mismas normas que obligan a nuestros productores.

- La política industrial de Navarra y toda España debe estar enfocada a dotar al sector de estabilidad, permanencia, certidumbre, innovación, suficiencia energética y autonomía estratégica. Por eso, **fomentaremos un desarrollo industrial armónico con el Bien Común y respetuoso con el medio natural, atendiendo especialmente a las zonas cuyas industrias han sido arrasadas tras la implementación del Estado autonómico.**
 - La industria navarra aporta el 31% del PIB de la región. En el sector operan 3.300 empresas que dan empleo a unas 72.000 personas.
- La energía es un elemento fundamental para la prosperidad, el bienestar de la sociedad y la propia soberanía y continuidad de la Nación, y **Navarra será pionera en promover el desarrollo de todas las fuentes de energía necesarias para asegurar una factura energética barata.**
- El consenso progre lleva décadas subiendo los impuestos a la actividad industrial para complacer a los lobbies ecologistas, haciendo inviable la permanencia de industrias prósperas. **Implantaremos incentivos fiscales para nuestras industrias**, a las que libraremos de los asfixiantes impuestos climáticos y de una excesiva burocracia que lastra su actividad y promueve la deslocalización de nuestras fábricas.
- **Lucharemos por un empleo estable, duradero y de calidad.** Desde el gobierno navarro exigiremos al ejecutivo nacional la reducción de las cotizaciones a las empresas que contraten a trabajadores españoles de manera indefinida. Compensaremos también desde la administración navarra la contratación indefinida, frente a una izquierda que sólo se ha preocupado de cambiar el nombre a tipos de contratos igualmente precarios.
 - Según datos del Ministerio de Trabajo y Economía Social de abril de 2023, **el número de parados en Navarra se sitúa en 30.844.** En apenas cuatro años Navarra ha pasado de tener la menor tasa de desempleo de España (8,19 %) al noveno puesto (12,13%).
 - Según el INE, **el paro aumentó en Navarra en 6.400 personas en el primer trimestre de 2023.** El número de trabajadores se redujo en 8.200 personas en los primeros tres meses del 2023.

- **Los navarros tienen derecho a trabajar y hacer su vida en su propia tierra.** No es justo que se vean obligados a abandonarla por la falta de empleo o de salarios dignos. Por ello es necesario garantizar:
 - El **cumplimiento efectivo del artículo 35 de la Constitución**, asegurando el derecho al trabajo de todos los navarros, con una remuneración suficiente para satisfacer sus necesidades y las de su familia. Es necesario garantizar la **estabilidad laboral** en la región para que las familias puedan asentarse y cubrir sus necesidades.
 - **Apoyar a los trabajadores autónomos** mediante la compensación a los autónomos cuyos ingresos netos no lleguen al SMI y a los autónomos que estén de baja, a fin de que queden exonerados de las cotizaciones sociales que les sean exigidas.
 - Tomar las medidas necesarias para **acabar con la figura del falso autónomo** que afecta a todos los ámbitos laborales.
 - VOX centrará sus actuaciones en encontrar **soluciones autóctonas** en base a nuestros recursos, potenciando políticas de retención del talento joven, adaptando la oferta educativa a las necesidades del tejido empresarial y promocionando el emprendimiento a escala local.
- Promoveremos que se asegure la garantía efectiva del **derecho al trabajo prohibiendo las acciones coactivas en las huelgas políticas.**
- **Prioridad nacional en las ayudas.** Es de sentido común que los españoles tengan acceso preferente a las ayudas nacionales.
 - Defendemos una **inmigración legal, ordenada y adaptada a las necesidades y posibilidades de nuestro mercado laboral** para asegurar el empleo de los españoles y de los inmigrantes que, llegando legalmente, aportan su esfuerzo y respetan nuestro modo de vida.
- Impulsaremos **programas de formación tanto de capacitación como de actualización y digitalización** relacionados con la industria.
- **Estableceremos medidas de fomento de la consolidación de las PYMEs** y reforzaremos la colaboración entre las mismas para la ejecución de proyectos conjuntos.

- **Apoyaremos el desarrollo de una la infraestructura tecnológica, soporte del tejido industrial, para mejorar el nivel de servicios de apoyo a las empresas**, propiciando iniciativas empresariales que desarrollen mercados de alto valor añadido.
- Recortaremos el tramo autonómico o presionaremos para la **bajada de todos los impuestos que repercuten sobre la factura de la luz** y provocan el encarecimiento de suministros a nuestras empresas y familias.
- **Dignificaremos las Formación Profesional**, íntimamente ligada a las necesidades de reindustrialización y el futuro laboral de nuestros jóvenes. Desarrollaremos programas de mejora de percepción de la formación profesional.

5. Defensa de nuestro sector primario frente a la burocracia y el ecologismo radical

- **El sector primario es vital para cualquier sociedad sin él no podríamos cubrir una necesidad básica como es comer.** A pesar de ello, no solo se ha convertido en el principal olvidado, sino que está siendo objeto de ataque de políticos, medios de comunicación y todo tipo de asociaciones y organizaciones. Los grupos ecologistas radicales, las políticas permisivas con la entrada de productos de terceros países que no respetan los derechos de los trabajadores ni la misma normativa sanitaria, la burocracia excesiva, un sistema fiscal injusto, los límites a la producción y los altos costes están condenando a nuestros agricultores y ganaderos.
- El campo tiene una importante dimensión social, es decir, no hablamos solamente de números, sino también de personas que viven en el mundo rural y del mundo rural. El sector agrario español debe ser rentable para atraer a jóvenes y luchar contra la despoblación. Sin agricultores y ganaderos no habrá comida en la mesa de las familias españolas.
 - En Navarra, 40.000 hectáreas de secano están muy afectadas por la sequía. **La situación de los campos navarros es preocupante**, sobre todo en el sur de Navarra, donde hay cosechas que ya se dan por perdidas.
 - Según el Instituto Navarro de Tecnologías e Infraestructuras Agroalimentarias (INTIA), **un total de 465 granjas de vacuno de leche han cerrado en Navarra en las primeras dos décadas del siglo XXI por la falta de relevo generacional, la escasa variación del precio que perciben por la leche en este periodo, y la imposibilidad de ampliar el número de reses, necesario**

para competir en el mercado. La confluencia de estas causas ha provocado que Navarra registre 135 explotaciones en 2021 por las 600 en 2001.

- **Derogaremos la Ley Foral de cambio climático y transición energética.** Defenderemos a nuestros agricultores y ganaderos de la criminalización y estigmatización llevada a cabo por la élite cosmopolita a la que dan de comer. Frente al eco-radicalismo y la criminalización del hombre del campo perpetrada por la Administración, medios y organizaciones radicales, en VOX **daremos voz a los productores que no pueden soportar la normativa asfixiante sobre bienestar animal y ecología.**
- Defenderemos el trabajo de nuestros ganaderos y pastores, fundamentales para garantizar nuestra **soberanía alimentaria** y que son atacados por el movimiento animalista y la importante labor que realizan frente a la criminalización de las activistas progres urbanitas.
 - En abril de 2023, la **plataforma navarra en contra de las macrogranjas** informó de que continuará su “lucha” contra la ganadería industrial.
 - El pleno del Parlamento foral aprobó, en marzo de 2023, la modificación de la Ley Foral 11/2000 de Sanidad Animal de Navarra. La Ley, impulsada por PSN, Geroa Bai y Podemos, tiene por objeto adecuar la norma a los dictados del Real Decreto 1053/2022, de 27 de diciembre, en virtud del cual se establecen las **normas básicas de ordenación de granjas bovinas**, también en lo relativo a la capacidad productiva máxima, que queda establecida en 850 UGM (unidad de ganado mayor). Las explotaciones que antes de la entrada en vigor del Real Decreto 1053/2022 superasen el citado límite, podrán mantener su volumen productivo (fijado en su licencia medioambiental), pero en ningún caso ampliarlo.
- Promocionaremos el **sector primario** y la actividad económica propia de las zonas rurales mediante la **rebaja de impuestos y tasas autonómicas** para las nuevas explotaciones agrarias y las heredadas.
- Impulsaremos un **plan de ayudas a la conservación de empresas familiares y centenarias** mediante incentivos para mantener la actividad y el empleo, facilitando el **relevo generacional**.
- Aumentaremos las **bonificaciones y deducciones fiscales a las empresas que compren producto nacional**, priorizando los proveedores nacionales y ayudando a pequeños comerciantes y productores españoles.

- Defenderemos a nuestros agricultores de la competencia desleal de productos provenientes de terceros países.
- Los festejos taurinos son parte esencial de nuestra riqueza cultural y económica. **Daremos especial protección a los eventos culturales y a los ganaderos taurinos** frente a los ataques del progresismo y las agendas globalistas que estigmatizan a la tauromaquia.
- Apoyaremos al **sector vitivinícola de Navarra y defenderemos la unidad de la DOPC Rioja.**
- **Defensa de la caza como una actividad esencial para preservar la biodiversidad y prevenir los daños de la fauna salvaje en las explotaciones ganaderas y agrícolas.**
 - **Continuaremos rebajando las tasas por licencias de caza y pesca**, trabajando por la implementación de una **única licencia de caza** en todo el territorio nacional.
 - Exigiremos la aprobación de un **Plan Nacional de Gestión del Lobo** con la colaboración y participación de cazadores y ganaderos como agentes necesarios para el control y la preservación de especies.

6. Concordia en nuestra tierra y defensa de la permanencia de la Guardia Civil en Navarra

- Durante demasiado tiempo, en muchos pueblos de nuestra tierra se ha hecho imposible expresar el carácter profundamente español de los navarros que nos ha caracterizado siempre.
- **Defenderemos a la Guardia Civil, la Policía Nacional, la Policía Foral y las Policías Locales frente al acoso separatista**, y aseguraremos la actividad de los cuatro Cuerpos en nuestra región.
- **Presionaremos para que la Guardia Civil recupere sus competencias en Tráfico y Seguridad Vial en Navarra.**
 - En abril de 2023, **la Unión de Oficiales de la Guardia Civil presentó un recurso ante el Tribunal Supremo contra la cesión de las competencias de Tráfico a la Comunidad Foral de Navarra.** La asociación considera que no se

ha seguido el procedimiento adecuado y, por tanto, solicita que se congele la cesión definitiva de esta gestión.

- Vamos a proteger el rico patrimonio de Navarra, los símbolos nacionales y regionales y a **recuperar la presencia de la Bandera de España y de la Enseña de Navarra en todos los municipios de nuestra región.**
- Retiraremos las subvenciones y financiación a todos los ayuntamientos que no cumplan con la Ley 39/1981, por la que se regula el uso de la bandera de España. La Diputación Foral se personará en las causas contra las entidades locales que la incumplan.
- **No vamos a consentir la celebración de *ongi etorri* ni cualquier otra exaltación del terrorismo en Navarra.**
- Cumpliremos con nuestro deber de **reconocimiento al sufrimiento de las víctimas del terrorismo**, defenderemos su memoria y dignidad y combatiremos a los herederos políticos de los terroristas en las instituciones.
- Promoveremos la **ilegalización de los partidos separatistas que pretenden romper la unidad nacional y quebrar la convivencia entre españoles**, empezando por los cómplices de ETA a los que el Partido Socialista ha puesto a los mandos del gobierno nacional y regional. Frente a los propósitos de destruir obras y monumentos para modificar nuestra historia, conservaremos y enriqueceremos el legado de nuestros mayores.

7. Cuidar a la familia y apoyo a la natalidad

- **La pobreza afecta a más de 95.500 personas en Navarra, un 15% de la población.**
 - La tasa de riesgo de pobreza en el conjunto de la población navarra ha crecido en 4,9 puntos porcentuales con respecto a antes de la pandemia.
 - En Navarra, **la pobreza severa tiene una incidencia superior en las mujeres y en los menores de 16 años.** En el caso de las mujeres, esta cifra alcanza al 11,9%. En el caso de la pobreza infantil (menores de 16 años) es del 18,4%, muy superior a la media del 11,3%.

- Según el INE, **el 20,27% de la población de Navarra tiene más de 65 años**. Se trata de un porcentaje que ha aumentado sin parar desde 2003, cuando la tasa estaba en el 17,85%.
- **Navarra es, tras Castilla-La Mancha, la segunda región con mayor descenso del número de nacimientos, al registrar en 2022 una caída del 6,80%.**
- **La natalidad en Navarra ha descendido un 25% en una década.**
 - El número de nacimientos ha caído un 25% al pasar de 6.778 nacidos en 2010 a los 5.036 de 2020.
 - Los colegios navarros han perdido 1.500 niños de 3 años.
- Según las proyecciones del INE, **dentro de 14 años (2037) Navarra será una región envejecida y habrá aumentado su población.**
 - Los mayores de 65 años casi duplicarán en número a los menores de 16.
 - Navarra ganará población hasta alcanzar los 736.784 habitantes, sobre todo por la llegada de inmigrantes.
 - **Navarra recibirá un 67,7% más de inmigrantes que en la actualidad**, pasando de 113.389 a 190.223 extranjeros residiendo en Navarra.
 - Uno de cada cuatro habitantes de Navarra (25,8%) habrá nacido en el extranjero (190.223 de 736.784).
- **Incorporaremos la perspectiva de familia en la aprobación de toda norma y en la acción pública de todas las administraciones con capacidad presupuestaria.** Teniendo en cuenta que una nación verdaderamente soberana y fuerte está formada siempre por familias fuertes, las administraciones públicas de nuestra región ejercerán una función promotora, preventiva, protectora y asistencia de la familia, especialmente en materia de educación, sanidad, vivienda y transporte.
- Impulsaremos desde el gobierno de Navarra **medidas de promoción y políticas concretas de apoyo a la maternidad y la paternidad**, incluyendo una ampliación de las ayudas directas a las familias y vinculando éstas al número de hijos, con el objetivo de fomentar la natalidad que tanto se necesita en algunas comarcas de la región.

- **Combatiremos la brecha maternal que penaliza a las mujeres por el hecho de ser madres.** Este es el verdadero techo de cristal que provoca desigualdad. Aseguraremos la reincorporación al trabajo de las madres que así lo deseen. Dotaremos a cada provincia de un Hospital materno-infantil, que cubra las necesidades de las madres en gestación, tras el parto y durante la lactancia.
- Desarrollaremos políticas activas y decididas para garantizar que aquella mujer embarazada en situación de dificultad social reciba información, asistencia y ayudas para salir adelante con su hijo. **Frente a quienes pretenden presentar el aborto como única opción, defenderemos a las mujeres embarazadas y fomentaremos la adopción como recurso.**
- **Ni un solo euro de dinero público irá destinado a intervenciones que lesionen el derecho a la vida y a la integridad física.** Ningún profesional sanitario, sea médico, enfermero o farmacéutico, estará obligado a actuar contra su conciencia a la hora de practicar cirugías o prescribir o dispensar medicamentos que produzcan aborto, eutanasia o esterilización, como los bloqueadores de hormonas, que nunca serán administrados a menores.
- Los españoles de Navarra no deben ser privados de un tiempo destinado a la familia. Apostaremos por la **conciliación de la vida personal, familiar y laboral**, evitando la excesiva segmentación del trabajo que hace precaria y a veces imposible la vida familiar, y tiene graves consecuencias para la estabilidad de las relaciones familiares. Aprovecharemos las nuevas realidades del **teletrabajo** como oportunidad para garantizar la conciliación y atenderemos especialmente a las necesidades de movilidad geográfica de los miembros de nuestras Fuerzas Armadas y FCSE destinadas en nuestra región, a fin de facilitar que las familias permanezcan unidas.
- **Impulsaremos bonificaciones fiscales y ayudas específicas para gastos ineludibles de las familias, especialmente las numerosas.** Se colaborará con los ayuntamientos para la reducción del IBI así como del tramo autonómico del IRPF, para toda familias con hijos, con bonificaciones especiales a familias numerosas, por escolaridad, gastos educativos y comedores escolares, por adquisición de libros de texto, material escolar y vestuario de uso escolar. Estableceremos ayudas para la tarjeta de transporte, el cambio de vehículo a uno familiar y mantendremos tarifas especiales de transporte público para niños y grupos familiares, así como bonificaremos el transporte por carretera y ferrocarril. **Viajar en familia tendrá ventajas y descuentos especiales.**
- Destinaremos **partidas específicas que ayuden a todas las familias a afrontar los gastos disparados en productos esenciales y abastecimientos básicos** (suministro

de agua potable, suministro de energía eléctrica para calefacción, agua caliente o cocina, de gas, de telefonía y datos). Las familias con niños y ancianos recibirán en especial ayudas respecto de la calefacción y refrigeración tan necesaria para ellos.

- **Los cuidados familiares a nuestros hijos, mayores y dependientes deben ser socialmente reconocidos y valorados.** Estableceremos diversos incentivos y deducciones en el IRPF: por cuidado de hijos menores de hasta 14 años inclusive; por acogimiento familiar no remunerado de mayores de 65 años o con discapacidad; por realización por uno de los cónyuges de la unidad familiar de labores no remuneradas en el hogar. Asimismo, ampliaremos los incentivos a guarderías, ayuda doméstica y cuidados en residencias.

8. Defensa de una educación de calidad que garantice la igualdad de oportunidades y libre de adoctrinamiento

- **Aseguraremos que la educación sea un verdadero ascensor social en el que el esfuerzo, el mérito y la capacidad sean la verdadera base** sin importar la situación social y económica de los alumnos y sus familias. Para ello, es imprescindible frenar las devastadoras consecuencias de la LOMLOE en la enseñanza.
- La falta de medios económicos o apoyo de la administración nunca debe ser un freno a la formación. **Promoveremos la igualdad de oportunidades a través de medidas** que incluyan bonificaciones y deducciones fiscales por gastos educativos, adquisición de libros de texto, de material y vestuario de uso escolar, escolaridad, enseñanza de idiomas e intereses de préstamos para estudios universitarios, de máster y doctorado.
- **Mejoraremos el sistema de becas de Navarra**, tanto universitarias como preuniversitarias para que todos los navarros tengan su oportunidad, apoyando a los que más lo necesiten y premiando la excelencia.
- **Blindaremos la libre elección de centro educativo en todos los niveles a través del cheque escolar para que las familias elijan libremente el modelo educativo que desean**, sin que su situación económica o social sea un impedimento para ello.
 - Defenderemos la educación concertada frente a los ataques de la izquierda y ajustaremos sus recursos a la demanda social de los navarros.

- **Nadie debe quedarse sin poder estudiar por falta de recursos económicos.** Mejoraremos el sistema de becas en las etapas universitaria y preuniversitaria para que la educación sea un verdadero ascensor social en el que la situación económica no sea un obstáculo para el esfuerzo, el mérito y la capacidad.
- **Rescataremos a las universidades de todas las imposiciones ideológicas totalitarias y su cultura de la cancelación,** recuperando su vocación como espacio de libertad y búsqueda de la verdad y la belleza.
- **Implantaremos el Cheque Escolar para asegurar la libre elección de centro, blindaremos la demanda social de los centros sostenidos con fondos públicos y eliminaremos las zonas educativas** que atentan contra los derechos de las familias.
- **Sacaremos de las aulas a los activistas que pretenden educar sexualmente a nuestros hijos.** Aseguraremos la neutralidad en las aulas acabando con las subvenciones a los chiringuitos de la izquierda y exigiremos el conocimiento y aceptación explícita de los padres para cualquier contenido moral que se imparta en actividades extraescolares y complementarias. Miembros de chiringuitos ideológicos sin formación educativa tienen acceso libre a todo tipo de escuelas.
- **Revisaremos los currículums educativos y los libros de texto para acabar con el adoctrinamiento ideológico a los niños.** Eliminaremos cualquier tipo de imposición política de una verdad oficial de la historia. El progresismo ha utilizado las universidades y academias como base para su ataque contra los derechos de las familias y la inocencia de los más pequeños.
- **Impulsaremos la devolución de las competencias de educación, sanidad, justicia y orden público,** promoviendo la igualdad y solidaridad entre todos los españoles.
- Las familias participarán en el proceso educativo de sus hijos, podrán elegir el modelo educativo que prefieran y tendrán asegurado el derecho a estudiar en español en cualquier parte de Navarra.
- Fomentaremos el respeto y la autoridad del profesorado
- Fomentaremos el **deporte y el estilo de vida saludable** como motores de desarrollo personal y familiar de nuestra juventud.

9. Mejora de la sanidad, los servicios públicos y las infraestructuras

- La primera y principal medida en materia sanitaria que debe tomarse dirigida a proteger la vida y la salud física, contener la progresión de las enfermedades y reforzar el sistema de salud pública ha de ser la **devolución inmediata a la Administración General del Estado de las competencias en sanidad e higiene**, no debiendo limitarse la acción protectora del Estado únicamente a las bases y coordinación general de la sanidad.
- España posee en la actualidad dieciocho sistemas sanitarios, uno por cada comunidad autónoma y uno estatal para las ciudades de Ceuta y Melilla. **Es necesaria una concepción integral de la Sanidad, con una tarjeta sanitaria única, gestión integral de las listas de espera y cartera de servicios única.**
- Mantendremos y mejoraremos un Sistema Público de Sanidad que dé cobertura a las necesidades sanitarias que puedan manifestarse en el ámbito personal, familiar y social. La sanidad es una de las grandes perjudicadas por el sistema autonómico, la corrupción socialista y la inacción del gobierno actual. **Promoveremos desde el gobierno el inicio de un proceso unificación y armonización del sistema sanitario en toda España que culmine con la devolución de las competencias en sanidad para ganar en eficiencia e igualdad de acceso para todos los españoles.**
- En paralelo a este proceso de armonización, **son necesarias medidas urgentes para reestructurar el Servicio de Salud regional con el objetivo de lograr una atención rápida y eliminar cualquier tipo de gasto inútil para el servicio de calidad.** Acometeremos una mejora y extensión inmediata de la Atención Primaria que alivie la saturación y reduzca las listas de espera, un aumento de la cartera de servicios y una mejora de las condiciones laborales del personal, para lo cual es necesario llevar a cabo la reducción de gasto político innecesario que lastra a nuestra región.
- **Mejorar la sanidad de nuestra región debe comenzar por dignificar la profesión sanitaria.** Medios y partidos han vejado a los sanitarios exponiendo por las televisiones a activistas pagados por políticos como si fueran médicos. Exigiremos además respeto por los profesionales que sufren constantemente ataques, insultos y agresiones.
- Las deficientes políticas de las sucesivas Consejerías de Sanidad han ocasionado un deterioro en la asistencia sanitaria con horarios incompatibles con la conciliación familiar y han producido un aumento indeseable en las listas de espera.

- **La situación laboral y salarial de los profesionales del Servicio de Salud regional es inadmisibile y provoca un déficit estructural en la plantilla sanitaria que pone en peligro el sostenimiento del sistema en el corto-medio plazo.** No se puede solucionar el “parche” de traer médicos extranjeros; nosotros sí acometeremos un cambio urgente en el sistema de retribuciones indignas, jornadas leoninas, complementos salariales injustos y guardias mal cotizadas.

- **Es ineludible apostar por la asistencia en el ámbito de la salud mental de forma seria,** frente a propuestas frívolas que pretenden sacar rédito del sufrimiento de los españoles para extender el uso de drogas o imponer una ideología. Adecuaremos la capacidad asistencial para atender el problema de la salud mental, con especial atención a la infancia y juventud y a realidades como la soledad o el suicidio.
 - El 45% de las personas que cometieron suicidio en Navarra en 2020 no estaba siendo atendido por Salud Mental.

 - En 2022 se registraron 58 suicidios en Navarra, idéntica cifra que en 2021. **Navarra está en máximos históricos.**

 - **En 2022 se suicidaron 20 mujeres en Navarra, misma cifra que en 2021 y el doble que los años precedentes.** Tras la pandemia de la COVID, se han suicidado 40 mujeres en Navarra, más de las 39 que se quitaron la vida en los cuatro años anteriores.

 - Según el Teléfono de la Esperanza, **el 21% de la población joven de Navarra sufre soledad severa y carece de un núcleo de amistades.**

- **Mejoraremos la atención sociosanitaria, a través de la interrelación entre todos los niveles y dispositivos asistenciales:** Atención Primaria, Atención Especializada, Servicios Sociales de Base y Servicios Sociales Especializados, evitando solapamientos e ineficiencias del sistema.

- **Se garantizará que el único idioma requerido para trabajar en el sistema sanitario sea el español.**

10. En defensa de nuestra identidad y tradiciones

- VOX considera un deber **defender nuestro rico patrimonio** como herencia recibida que ha de ser transmitida a las futuras generaciones de españoles. Este legado, **además de ser una seña de nuestra identidad nacional**, constituye un poderoso motor económico turístico capaz de dinamizar nuestra región.
- A mayores ataques a nuestras **costumbres y tradiciones**, mayor será su defensa por parte de VOX, frente a los intentos de homogeneizar nuestro modo de vida, imponiendo un modelo urbanita y uniforme para todos, que desprecia nuestros **usos y fiestas populares** y quiere reducir al folclore la riqueza de los signos que nos distinguen.
- La cultura está en el corazón de nuestra gran Nación y, hoy como ayer, seguirá contribuyendo con vigor al mejor porvenir de nuestra sociedad. **Se fomentarán las peculiaridades culturales de nuestros valles y merindades.**
- Promocionaremos el **conocimiento y conservación de nuestras rutas** que son señas de nuestra identidad para mostrar la riqueza y el encanto de nuestros pueblos.
- Frente a los intentos de su desnaturalización, **protegeremos las celebraciones entrañables de nuestros valles y merindades, así como las fiestas patronales**, de forma que las fiestas recuperen su respetuoso carácter comunitario y así todos los navarros y sus familias disfruten de ellas en un clima de alegría, de libertad y de seguridad, amenazada por la conflictividad de la izquierda abertzale y radicalizada.
- **Promocionaremos el Camino de Santiago**, importantísimo bien cultural, económico y natural, y también espiritual, protegiendo los monumentos y parajes por los que discurre.
- **Defenderemos la riqueza y variedad de la celebración de la Navidad y Semana Santa en Navarra**, donde ha pervivido rituales medievales con gran fidelidad a la tradición, son todas contribución preciosa a la vida espiritual de Navarra y de España.
- **Protegeremos la riqueza y variedad de nuestro folclore y tradiciones, danzas y música.**
 - La jota, el baile de la era, el paloteado, los volantes y las formas tradicionales de la mutildantza o la ezpatadantza, las auroras y las canciones populares en vascuence.

- Los festejos taurinos, las mascaradas de Lanz, los carnavales de Ituren y Zubieta, las javieradas, las romerías a Roncesvalles y Aralar, la celebración del Misterio de Obanos o del Misterio de Reyes de Sangüesa, las fiestas de los Patronos de España y Navarra, Santiago y Javier.

11. Garantizar la seguridad de nuestros barrios y luchar contra la inmigración ilegal

- En 2022 se registraron en Navarra un total de 33.422 infracciones penales, un 14,6% más que en 2019. De esta forma, **la tasa de criminalidad se sitúa en Navarra en 50,3 infracciones penales por cada 1.000 habitantes, por encima de la media nacional, que es de 49.**
 - Las agresiones sexuales con penetración aumentan un 85,7%: de 28 en 2019 a 52 en 2022; mientras que el resto de los delitos contra la libertad sexual crece un 61,7% (pasa de 167 a 270).
 - En el **Valle de Egüés**, el número de infracciones penales ha aumentado un 32,1% respecto a 2019 (de 480 a 634) y la tasa de criminalidad es de 29,1 infracciones penales por cada 1.000 habitantes. En **Pamplona** han subido las infracciones penales en un 13,5% (de 13.077 en 2019 a 14.840 en 2022) y la tasa de criminalidad es de 73 infracciones penales por cada 1.000 habitantes. En **Tudela**, el incremento ha sido del 1% (de 2.389 a 2.414 infracciones penales) y la tasa de criminalidad es de 64,8 infracciones penales por cada 1.000 habitantes.
- Las **sociedades multiculturales son sociedades multiconflictivas**. Las **políticas buenistas y de efecto llamada** contrarias al interés de los españoles que han implementado los políticos desde sus despachos y mansiones bien protegidas tienen **víctimas reales: los españoles que viven en los barrios más humildes**. La seguridad de nuestros barrios no puede ser un lujo al alcance de unos pocos y no podemos permitir que las familias de toda la vida sean sustituidas por **guetos** de inmigrantes con **culturas incompatibles con la nuestra** donde ha desaparecido el Estado de derecho.
- **Exigiremos la inmediata expulsión de todos los inmigrantes que accedan ilegalmente a nuestro país** y de los inmigrantes legales que cometan delitos graves o hagan del delito leve su forma de vida.

- A España solo se debe entrar de forma **legal, ordenada y con la voluntad de integrarse** y aportar al desarrollo de nuestra nación. Toda persona que entre ilegalmente en nuestro territorio debe saber que **nunca podrá regularizar su situación en España**. En este sentido, impediremos que tanto los **okupas** como los **inmigrantes ilegales** puedan inscribirse en el **padrón municipal** y disfrutar de los derechos que ello concede.
 - En febrero de 2023 la Guardia Civil desarticuló una organización criminal que favorecía el **empadronamiento fraudulento** en domicilios de Navarra de más de un centenar de **inmigrantes ilegales**, a quienes cobraban entre 500 y 700 euros.
- **Eliminaremos las ayudas públicas a inmigrantes en situación ilegal** y las **subvenciones a ONGs**, asociaciones o cualquier entidad que destine sus fondos a promover la inmigración ilegal. A su vez, estableceremos la **prioridad nacional en el acceso a ayudas sociales** y en ayudas para el acceso a la vivienda.
 - En febrero de 2023, el Gobierno navarro informó de que **destinará 445.498 euros a la acogida y acompañamiento de inmigrantes y refugiados**.
 - En marzo de 2023, el Gobierno navarro firmó un acuerdo colaboración con la Fundación ELKARTE para impulsar un **programa para la inserción laboral de jóvenes inmigrantes a través de oficios**. El Gobierno navarro aportará **98.000 euros**.
- Tomaremos todas las medidas necesarias para proceder al **cierre de los centros de MENAs** que crean inseguridad en nuestras calles, empezando por los más conflictivos. Todos los menores extranjeros deben ser **repatriados con sus padres a sus países de origen** de forma inmediata. Hasta lograr su cierre, procuraremos las medidas e infraestructuras necesarias para **garantizar la seguridad de los trabajadores de estos centros**, la existencia de espacio suficiente y la **seguridad de los vecindarios aledaños**.
- VOX quiere **recuperar la ley y el orden, reforzando la seguridad y los efectivos policiales** en nuestras calles frente a la creciente delincuencia, el narcotráfico, los robos y la **ocupación ilegal** de viviendas para que nuestros barrios vuelvan a ser espacios donde sea agradable vivir. En este sentido, perseguiremos los **narcopisos, los pisos patera y el menudeo** y reforzaremos la **seguridad en las explotaciones agrarias** y zonas rurales frente a los robos cada vez más frecuentes.

- Posibilitaremos la debida coordinación entre fuerzas policiales y dotaremos de todos los de los medios personales, materiales y económicos necesarios para el funcionamiento a nuestras Fuerzas y Cuerpos de Seguridad.
- Los miembros de las FAS, las FCSE, Instituciones Penitenciarias y Servicio de Vigilancia Aduanera que sirven a España en Navarra serán debidamente reconocidos y apoyados.

12. Derogación de todas las leyes totalitarias de la izquierda radical

- **Derogaremos la totalitaria Ley Foral de Lugares de la Memoria Histórica de Navarra.** La legislación de “memoria democrática” pretende terminar con la concordia y la reconciliación heredada de nuestros padres y abuelos, reescribir la historia e imponer una verdad oficial que atenta contra la libertad de cátedra.
 - Combatiremos y frenaremos desde el gobierno las políticas de memoria histórica en Navarra. Ningún monumento sufrirá daños por parte de vándalos, ya sean estos de la Administración o de bandas de extrema izquierda.
- **Derogaremos las leyes de género que atentan contra la igualdad de los españoles, enfrentan a hombres y mujeres y que además crean víctimas de primera y de segunda.**
 - Eliminaremos cualquier tipo de cuota o preferencia en la contratación o prevalencia en caso de empate en una oposición que establezca diferencias laborales entre navarros atendiendo a su sexo, raza u orientación sexual.
 - **Acabaremos con los presupuestos con perspectiva de género, los planes de igualdad o guías de lenguaje inclusivo que han creado una nueva burocracia ideológica.** Estas normas son un lastre para los navarros y sólo sirven para aumentar el gasto político superfluo mientras criminalizan al varón por el hecho de ser hombre.
 - **Desterraremos de los principios rectores de las políticas públicas en Navarra todo el lastre ideológico socialista:** revisaremos los objetivos estratégicos y los objetivos operativos de los presupuestos, así como los planes y programas de las distintas consejerías para ponerlos al servicio de los intereses de los españoles, no de los lobbies.

- **Derogaremos la Ley Foral para la igualdad social de las personas LGTBI+** por suponer una amenaza para los menores de nuestra región y por pretender el borrado de las mujeres.
 - Defenderemos el deporte femenino frente a las leyes trans que amenazan el esfuerzo y el mérito de nuestras deportistas.
- **Oposición frontal a la legislación de bienestar animal** que criminaliza a quienes más conocen y cuidan a los animales y su entorno. Estas normas, promovidas por el gobierno nacional y autonómico en línea con las agendas ecologistas radicales, ponen en serio peligro actividades como la ganadería, el transporte de animales, la cría o la cetrería.
- **VOX es el único dique de contención frente al totalitarismo de la izquierda más radical de Europa** y la **sumisión** total del Partido Popular a un consenso progre que pretende acabar con los derechos de las **familias**, la **libertad educativa** y la **igualdad de oportunidades**.